

# DEMOCRACIA

## SEMENARIO REPUBLICANO FEDERAL

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO FEDERALISTA DEL DISTRITO DE VILLANUEVA Y GELTRÚ

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Centro Republicano Federal, San Gervasio, 41. Villanueva y Geltrú.	NÚMERO SUELTO <b>10 CÉNTIMOS</b>	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Un mes : : : : : 0'50 pesetas. Un trimestre : : : : : 1'50 „
---	-------------------------------------	---

### POR NAKENS

## El último esfuerzo

Hay que lograr el indulto de Nakens y sus compañeros.

¿Cómo? Gritando en las Cortes y tomando represalias que duelan al Gobierno responsable, constitucionalmente. Excitando á los socialistas, radicales, internacionalistas de Francia, Bélgica, Alemania, Italia é Inglaterra, á que promuevan una agitación formidable. Llevando á la práctica el acuerdo tomado en el mitin de La Coruña. Haciendo cuanto se pueda y más, á la desesperada. ¡Por Nakens! Todos á una.

Un colega monárquico, *El Mundo*, propone una hermosa idea que con entusiasmo hacemos nuestra. Esta:

“Pensando en Nakens y en los dos compañeros que por amistad á él le acompañan en su condena, nuestro deber es fortalecer en lo posible su ánimo para que soporten la prisión. El pueblo lo ha visto. ¿Qué más puede intentarse por un hombre? Se quiso elevar un mensaje al rey pidiéndole el indulto, y fué la pluma de Galdós la que lo escribió. Se trató de reunir firmas que no pertenecieran solamente á los partidos avanzados, y firmaron á centenares personajes políticos, escritores, artistas, figuras de bastante relieve para que pudiera apreciarse que las clases altas, acomodadas y directivas de la sociedad habían perdonado lo que en último término iba contra ellas. Se buscó la opinión de los ministros y de su presidente, y uno por uno fueron diciendo:—Mi voluntad y mi conciencia son favorables á Nakens.—Luego, con toda la fuerza de la representación popular que ostentan los periódicos, con el justo título de millones de ejemplares, la Prensa española y al frente de ella la Asociación, pidió al rey el indulto.

El resultado ya se ha visto. ¡El silencio! Un silencio que tendrá seguramente la ex-

traña virtud de provocar resonancias históricas.

Pensando, pues, en Nakens, la acción puede reducirse á bien poca cosa.

Nada debe intentarse ya como no sea la manifestación efectiva de las simpatías populares como medio de afirmar en el ánimo privilegiado del viejo luchador los estímulos de su dignidad y las amarras de su resistencia.

¿Cómo puede hacerse? Brindamos la idea á nuestros queridos colegas de significación republicana, llamados con más títulos que nosotros á ejecutarla. El pueblo de Madrid, desfilando ante la celda de D. José Nakens, dejando en la Cárcel Modelo su tarjeta ó su firma, en muda y respetuosa manifestación, tiene la fuerza de un homenaje y vale más que la airada protesta.

Nuestra tarjeta á Nakens, nuestros nombres, para que sepa que en su lenta é interminable tragedia le acompañamos de corazón.”

Hagamos eso, y que cada colectividad inicie algo parecido. Hasta ahora hemos pedido prudencia; hoy excitamos el entusiasmo y todas las pasiones generosas. ¡Por Nakens! Todos á una.

## PITOS Y FLAUTAS

El diamante en bruto que según la *Crosta* tenemos por alcalde, durante la penúltima sesión nos deslumbró con un destello vivísimo que nos dejó zecos. El Sr. *Jaume en persona*, daba lectura á una comunicación de la Cámara Agrícola de Villafranca protestando contra las patentes que ha impuesto el Ayuntamiento de Barcelona. Y dijo en *Jaume*:

La patente de 1.<sup>a</sup> clase costará... (no recordamos cuantas pesetas), y la de 2.<sup>a</sup> clase costará dos mil *sincosientas* pesetas.

Esto dicho por un labrador no tiene nada de particular; pero que lo diga un alcalde y diamante por añadidura, nos parece demasiado *sincosientas*.

Los periódicos clericales, *Crosta* y *Defensa*, que tan aficionados se mostraban á huronear el número de viajes á Barcelona, que realizaba el exalcalde Sr. Soler Bertot, de golpe y porrazo han perdido la afición que con tanto entusiasmo practicaban. Y es lástima porque podrían averiguar que el reaccionario Vidal y Xufre le ha cogido tanto cariño á la capital que no deja pasar una semana sin ir á visitarla; y son muchas las semanas que repite.

Ignoramos si tantos viajes efectuados por un solidario alcalde de R. O. son signo de buena administración; nosotros solo aconsejamos á *n'en Jaume* que tenga mucho cuidado, porque en Barcelona *hi ha molts trenca colls*.

El Sr. Alcalde quería que se declarase desgracia nacional la muerte del reverendo Salvador Tomás.

La verdad, no hay para tanto.

Nosotros sentimos como el que más la muerte del varón que ha desaparecido; pero de aquí á lo que pretendía el Sr. Vidal media una gran distancia.

Es más; casi tendríamos que alegrarnos de su muerte, pues, como dice muy bien la *Costa de Ponent*, el cielo ha ganado un santo. Y siempre es preferible que goce allá de la divina presencia á verlo sufrir aquí en la tierra.

DE COLABORACIÓN

## LA NAVE

Uno de los acontecimientos teatrales ha sido el reciente estreno en Roma del poema dramático *La Nave*, del insigne poeta Gabriel D'Anunzio. Más que poema dramático, es un cuadro trágico que evoca recuerdos de aquellas épocas en que todos los grandes crímenes estaban idealizados por la belleza de las pasiones más violentas.

La nota culminante de *La Nave* es el acto de la Fosa, mazmorra siniestra que encierra á los condenados á morir á manos de los flecheros, condenados que fueron hombres.

